
! ! ! !“我是去年 !月底收到了参加
《中华人民共和国第十三届全国人
民代表大会》邮票设计工作邀请的。
回想起来，当时既高兴又忐忑。以往
的人大会议邮票佳作不少，设计既
要严谨、庄重、有新意，且时间又紧，
难度不小。”在邮票设计师汪涛看
来，这套邮票意义十分重大。

“我设计的第一套方案取方
正构图，创作形式上主要参考了中
华艺术瑰宝‘敦煌藻井’的范式。图
形主要元素为闪亮的国徽、十三
朵绽放的牡丹，以及由抽象人形元
素组成的八瓣花形等。”汪涛说，
“去年 "#月初，我接到图稿评审后
的修改意见，希望延续主要元素为
人民大会堂建筑的思路，同时又体
现党的十九大精神。最后选中的是
提交修改稿时的另一个新方案。此
方案设计创意思路希望表达中华

民族生生不息、永续发展的美好
愿景。”
即将于 $月 %日发行的这枚邮

票，画面视野开阔，气势不凡。雄伟
的人民大会堂、闪亮的国徽和飘扬
的红旗构成了画面的前景；画面中
景采用剪影手法表现了宪法宣誓
仪式，寓意我国的人民代表大会制
度不断完善和发展；远景中的山水
画面构图色彩明朗，寓意我国新时
代建设必须树立和践行绿水青山
就是金山银山的理念。

特派记者 方翔 江跃中

生生不息 永续发展
设计师汪涛谈人代会纪念邮票设计
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! ! ! !新华社上海 !月 "日电（记者
仇逸 郭敬丹）又是一年两会时，在
沪全国人大代表踏上履职新征程。
手中是人民赋予的神圣权力，心中
是国家发展和民生幸福———回顾过
去五年，代表们围绕国家和上海发
展大局，思索不止，脚步不停。议案
&&&件、建议 %%!件……五年累积
的数字背后，是上海团代表心系百
姓呼声、关注热点难点的不懈努力，
他们用实际行动诠释着人民代表的
责任和担当。

立足上海
服务大局谋发展

五年来，代表们把国家要求和
上海实际结合起来，并进一步细化
角度、聚焦重点，力求将自己的调研
和建议转化为经济社会发展的重要
实践。
邵志清代表每年均参加在沪全

国人大代表专题调研活动，#'"%
年，他作为召集人，对加快我国社会
信用体系建设进行深入调研，经过
不断努力，如今国家信用平台已经
初步建成并发挥重要作用，国家社
会信用立法加快步伐，《上海市社会
信用条例》已经于 ('&)年在国内
率先出台。
“作为全国人大代表，必须提高

自己的站位，站在全局的高度、从国

家发展需要的视角提出建议。”履职
过程中，邵志清不断“琢磨”：有高度
也要“接地气”，要立足自己工作实
践，避免空洞虚泛，这样才能提出有
科学性、针对性和可操作性的建议。
代表们纷纷表示，要始终怀着

“立足全国看上海，跳出上海看上
海”的眼光，以宽视角、高站位，把思
考问题的角度集中到对标世界一流
上去。
这五年，上海代表团的全国人

大代表共提出议案 &&& 件、建议
%%!件。&&&件代表议案经代表提交
后，全部被大会秘书处列为正式议
案，无一件被退回。亮眼的“成绩
单”，正是来自于代表的调研论证，
还有一门心思的执着和韧劲———通
过发表审议意见、提出代表建议、在
代表座谈会上建言献策等途径，打
出一套“组合拳”，不断提高议案质
量和实效。而种种的“不放弃”，都源
自代表对肩上责任的认知、对国家
发展的牵挂。
在代表们的努力下，国家一系列

重要法律法规获得通过，上海团的不
少意见被吸收进去，代表们用自己的
认真履职推动我国法治进程。

聚焦民生
调研社会解难题

五年来，上海团的代表们一直

“在路上”，从乡镇街道、司法机关、
科研院所、公司企业，到田间地头、
河道码头等，调研的身影忙碌而“走
心”，他们记录着百姓的所思所想、
所需所盼。
“我多次作为召集人，在上海和

外省市开展调研。”调研中，张兆安
代表边走边听边记录，并承担大量
的起草、修改报告等工作。他长期关
注国家宏观经济发展中的问题，也
聚焦养老、延迟退休等民生热点，而
调研是发现问题、思考问题乃至寻
求解决问题的基础。“去年我参加了
城镇化建设中的环境保护调研，今
年两会上，我将就此提出相关建
议。”张兆安说。
李斌代表感到，当好人大代表

绝不是“举举手、拍拍手”的“走形
式”，而是要花心思、流汗水的。“我
们的人民代表大会制度就是以人民
为中心。”李斌说，自己作为一名基
层代表，感到百姓的“痛点”越来越
受到关注，自己的建议也越来越受
到重视，代表提出的建议也得到越
来越迅速的落实。

代表们的投入，使各项调研取
得丰硕成果。例如，上海市全国人
大代表的两篇专题调研报告，聚焦
上海自贸试验区建设、科创中心建
设和长江经济带建设等重大战略，
有关“科创中心”提出建议重点突
出，抓住了实践中的薄弱环节，针

对性强。
再例如，面对国人到海外的“扫

货”热，代表们为中国制造“探路”。
$%位在沪全国人大代表组成了专
题调研小组，('&*年 )月起，代表
们在高温酷暑下考察华为、中兴通
讯等在深圳的企业，又在上海走访
了江南造船厂、振华港机等。一次次
的座谈、“头脑风暴”，最终形成“大
力提高产品质量品牌，加快我国制
造业转型升级”的调研报告。

再踏征程
把握时代新精神

过去五年间，代表们参加全国
人大常委会来沪执法检查、专题调
研、召开座谈会等 &*次，#&'人次
的代表参加最高人民法院、最高人
民检察院开展的视察调研和上海市
人大常委会组织的各项履职和监督
活动，$#' 人次在沪全国人大代表
分别列席每年的上海市人代会和上
海市人大常委会会议……
想起自己的履职历程，许多上

海团的代表都感到“宝贵”“难忘”：
我们的人民代表大会制度愈加健全
有力，全国人大代表作为国家最高
权力机关主体，责任愈加重大，而以
人民为中心的思想也更加深刻地印
在了每位代表心中。
樊芸代表履职的 &'年里，+个

书面建议被全国人大列为“重点督
办意见”，这是每年千分之一的概
率，, 次在人民大会堂做重点发
言。她为百姓看好“钱袋子”，对财
政预算条分缕析、抽丝剥茧，“三问
转移支付”的锲而不舍更是令人印
象深刻。
“我热爱人大代表的工作，有了

这份激情，就更会有一份责任和使
命。”樊芸说，“时代成就了我们，我
作为人大代表，更要修炼履职功底，
提高议政效能，把人民放心中，用大
局意识和国家意识为百姓谋幸福。”
十九大胜利召开后，新一届在

沪全国人大代表们加紧学习贯彻落
实大会精神，努力用新思索新实践，
在新征程上继续当好人民群众与党
和政府之间的“连心桥”。
陈晶莹代表表示，她正在关注

地下钱庄对金融安全的影响及对
策，并将在会上提出相应的修法议
案。曹可凡代表将对鼓励电视剧、电
视节目积极呼应新时代的新精神提
出建议……
站在新的履职起点，代表们表

示，将学习新理念、新思想、新战略，
围绕“十三五”规划和全国人大常委
会 #'&,年立法、监督工作重点及上
海在稳增长、促改革、调结构、惠民
生、防风险等方面重点工作选题，深
入基层积极开展调研，充分发挥代
表作用。

为百姓谋幸福，当好“连心桥”
!!!在沪全国人大代表五年履职纪实

! ! ! !本报北京今日电（特派记者
江跃中 方翔）昨天下午，$! 名连
任在沪全国政协委员，赴京出席
全国政协十三届一次会议。此前，
*% 名新任在沪全国政协委员，已
于 # 月 #) 日来到首都参加新委
员培训。据介绍，十三届全国政协
委员中，在沪全国政协委员共有
&'+名。

昨天下午 &时许，委员们陆续
赶到集中出发地龙柏饭店，利用行
前点滴时间，交流各自的提案内容
等。章义和委员关注农村教育，他
告诉记者，“有的乡村学校，配置了
&'个老师，可学生总共才 %个，都
赶上博士生待遇了。”调研了安徽
等地的乡村教育后，章义和认为，

乡村学校硬件已经不错，父母对子
女的教育也越来越重视，但还是要
注重解决教育资源配置的均衡性
问题。

胡卫委员这次参会，带了 #$

件提案和 * 篇大会发言，都是他
经过多次深入调研获得的，主要
聚焦教育改革、提升营商环境、自
由贸易港建设等。蓝闽波委员对解
决能源问题提出了自己的想法，认
为应该全面推进综合能源服务产
业，开展全社会范畴的能源生产与
消费全链条系统优化，配合国家能
源发展战略与能源革命的实施。身
为女性的周桐宇委员，关注职场女
性心理健康社会支持体系的构建，
她呼吁政府部门扶持成立多渠道

的心理服务机构，为女性提供心
理支持。
为开好本次全会，在沪全国政

协委员精心准备。截至昨天，委员
们围绕推进“一带一路”建设、实
施科教兴国战略、深化司法体制
改革、防范金融风险、保障食品
安全、发展职业教育等经济社会
发展重大问题和涉及群众切身
利益的实际问题，已预提交提案
,' 件、大会发言 , 篇、社情民意
&$ 篇。
昨天的北京，天蓝云淡，空气清

新。下午 +时 $'分多，在沪全国政
协委员飞抵首都机场。全国政协十
三届一次会议将于 $月 $日下午开
幕，$月 &%日上午闭幕。

在沪全国政协委员赴京参会
!"#名委员已预提交提案 $"件

! ! ! !本报讯 （首席记者 姚丽萍）
十三届全国人大一次会议即将于
$月 %日召开。今天下午，上海代
表团离沪赴京。

十三届全国人大一次会议是
全面贯彻党的十九大精神的一次
重要会议，也是决胜全面建成小康
社会，夺取新时代中国特色社会主
义伟大胜利进程中承前启后、继往
开来的一次重要会议，上海代表团
的各位代表将忠实履行代表职责，
讲政治，讲大局，依法认真参加选
举和表决；坚持以人民为中心，紧
紧围绕服务全国、发展上海和改善

民生等重大问题，认真提出议案和
建议。同时，代表们将严格遵守大
会纪律，保持良好会风，继承和发
扬上海代表团的优良传统。

据悉，根据中央和全国人大
的统一部署，在沪全国人大代表
已于日前举行会前活动，通过视
频集中观看了学习人民代表大会
制度、贯彻代表法、提高依法履职
能力的专题报告，以及 #'&)年全
国人大常委会工作情况通报、
#'&)年国民经济和社会发展计划
执行情况、#'&) 年中央财政预算
执行情况通报。

上海代表团今离沪赴京

! ! ! !“我有几个提案，请
大家帮着提提意见，看还
有什么地方需要完善的？”
昨天下午，赴京出席全国
政协十三届一次会议的在
沪全国政协委员们，陆续
赶到集中出发地龙柏饭
店，利用候机的点滴时间，
胡卫委员!右二"来到几位
委员中间，请他们为自己
的提案“再把把关”，提升
提案质量。
特派记者 张龙 江跃中

方翔 摄影报道
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